

かせ給ぬ。○略節

〔日本紀略一條〕寛弘八年五月廿二日乙未、天皇始不豫、廿七日庚子、有御藥事、諸卿參入、廿八日辛丑、詔大赦天下、大辟以下罪咸赦除、依御藥也。六月二日甲辰太子○三參觀內裏之間、龍顏嚴公卿侍臣莫不拭淚、十三日乙卯、有御讓位事、午刻宣命云、皇太子座定賜、居貞親王仁天日嗣、授賜布、敦成親王立天皇太子止定賜布、新帝上表陳謝、十四日丙辰、太上皇御腦甚重、十九日辛酉、辰刻太上皇落髮入道、入辰之時雖可避忌、御腦危急遂叡念也。

〔權記〕寛弘八年五月廿七日庚子、參內、爲御腦消除、自今日限三日、仁王經不斷經御讀經被行、御讀經未始之前、有召候御前、仰云、可讓位之由一定已成、於大盤所邊、女房等有悲泣之聲、驚問、兵衛典侍云、御腦雖非殊重、忽可有時代之變云々、仍女官愁歎也、此間主上出御晝御座蒙仰、以有難忍之事等、今朝左大臣參東宮、被申御讓位案内云々、此事自昨所發也云々、匡衡朝臣易筮曰、豐之明夷、豐卦不快云々、占者相示云、此卦延喜○醍天曆上村口御藥共所遇也、加之今年當移變之年、殊可慎御之由共春所奏也云々、此等旨左大臣覺悟、於二間與權僧正見占文、共以泣涕于時上御夜大殿内、自御几帳帷綻、御覽此事、有疑思之事、御病重、因可有大故歟之趣也、即御腦彌令重給、于時有此遜位之儀云々、依昨重日、今朝達此案内云々、後聞此案内爲達東宮、自御前被參之道、經上御廬之前、縱雖承此議、非可云何事之是、是大事也、若無隔心可被示也、而爲隱秘無被示告之趣云々、此間事雖甚多、不能子細之耳、○略節

〔百練抄四一條〕寛弘八年六月十三日、讓位於皇太子、依御腦也、於一條院有此儀、新帝○三條、即渡御東三條第、

〔榮花物語九石蔭〕かくて御かど、一いかでおりさせ給なむとのみおぼしの給はすれど、殿道○藤原長の御まへゆるし聞えさせ給はぬ程に、れいならずなやましうおはしまして、いかなることにかとおぼして御つゝしみあり、まめやかにくるしうおぼしめざるれば、これよりおもらせ給やう